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ЕЖЕМЕСЯЧНИК  СВЯТО-РОЖДЕСТВО- 
БОГОРОДИЧНОГО ХРАМА г. МЕРЕФА 

Э тот праздник установлен Рус-
ской Православной Церковью 

в память о чудесном явлении Божией 
Матери во Влахернском храме Кон-
стантинополя а 10 веке. 

В это время городу угрожало на-
шествие мусульман. Во Влахернском 
храме во время всенощного бдения 
народ усердно молился об избавлении 
от опасности. Среди молившихся был 
блаженный Андрей Христа ради юро-
дивый вместе со своим учеником Епи-
фанием. Подняв очи к небу, святой 
Андрей вдруг увидел шествующую по 

воздуху Пречистую Деву, окружён-
ную сонмом ангелов и святых. Пре-
клонив колени, Божия Матерь долго 
молилась, а затем сняла со Своей го-
ловы покров(омофор) и распростерла 
его над молившимися в храме, знаме-
нуя этим подаваемую христианскому 
миру по Её молитвам защиту от вра-
гов видимых и невидимых. 

Изумлённые чудесным видением, 
святой Андрей и Епифаний поведали 
о нём всему народу. Помощь Божией 
Матери не замедлила последовать – 
враги без всякого кровопролития от-

ступили от города. В память об этом 
праздник Покрова Пресвятой Богоро-
дицы установлен в Русской церкви с 
12 века. Само духовное содержание 
праздника указывает нам на постоян-
ное, непрекращающееся  попечение о 
нас пречистой Девы, на Её усердное 
заступничество за нас пред Сыном 
Своим и Богом. Именно поэтому По-
кров Божией Матери – один из самых 
любимых церковных праздников на-
шего народа.  

Когда слышишь притчу о талантах, 
которые Господь раздаёт Своим рабам, 
как-то забываешь, что это притча о 
Страшном суде. О том, что нам предсто-
ит отчёт за всё, что мы получили от Бога. 
И следующая мысль – нам не в чем отчи-
тываться, потому что у нас ничего нет. 
Разве мы богаты? Разве мы мудры? Разве 
у нас в избытке красота и здоровье? 

И думая так, мы легкомысленно забы-
ваем, что самый главный дар Божий, са-
мый главный талант, врученный нам Гос-
подом – это наша жизнь. 

Нам так трудно, так тягостно иногда 
жить, что как-то и не возникает мысль о 
том, что за эту жизнь нужно благодарить 
Бога. И очень часто человек думает не о 
смерти, а о небытии, как о вожделенном 
благе абсолютного покоя. А между тем, 
любая жизнь, радостная или печальная, в 
богатстве или в нищете, обогащённая 
здоровьем и бодростью или исполненная 
болезнями и скорбями, всякая жизнь – 
дар Божий, благословение Божие. Она – 
икона, образ жизни будущего века, она 
образ нашего будущего вечного бытия. 

В жизни каждого человека бывают 
минуты страха и отчаяния, минуты, 

когда смерть представляется ему 
лучшим выходом, когда, во-

преки всему прежнему его опыту, только 
одна молитва вырывается из его страдаю-
щей души: «Господи, за что…». Очень 
трудно именно в этот момент спокойно и 
трезво поправить себя, правильно пере-
формулировать вопрос: «Для чего, Госпо-
ди?». Трудно, а надо, потому что только 
спросив себя и Бога: «Для чего?»,- можно 
в душе своей услышать Божий ответ: 
«Для того, чтобы ты стал лучше!». Мы 
знаем, что пережитые грех, боль, страда-
ние, страх могут привести человека к 
покаянию, а значит к спасению. Они мо-
гут быть полезны нам, потому что пере-
живая их и правильно, по христиански к 
ним относясь – мы растём духовно. 

«Подражайте мне, - говорит апостол 
Павел, - как я Христу»(1Кор.4,16). Чему 
же подражать нам? Смирению Спасите-
ля, который будучи Богом, не погнушал-
ся стать человеком «нас ради человек и 
нашего ради спасения». Любви Божией к 
нам, для которой не были препятствием 
оплевания, заушения и вопли: 
«Распни,распни Его…». Предательство и 
глумление не поколебало любви Божией 
к человеку. И если мы христиане, а не 
безответственные болтуны о «духовном», 
ненависть и предательство, глумление и 
обиды – всего лишь способ сделать нас 

совершенными. Дар Божий – не только 
сладость жизни, но и её горечь. На 
Страшном Суде нам придётся дать ответ, 
как мы распорядились этим даром. Разме-
няли ли мы наши скорби на терпение и 
смирение или ожесточились сердцем. И 
наоборот, от удач и счастья  не сделались 
ли мы самодовольными и гордыми. Вот в 
чём смысл притчи о закопанном сокрови-
ще, о таланте, который ленивый раб не 
преумножил. 

Остановись, христианин, когда ты в 
очередной раз хочешь пожаловаться на 
ближних своих или на обстоятельства 
жизни, когда вновь и вновь ты говоришь 
об «ужасных временах и ужасных лю-
дях», как бы давая понять всем вокруг, 
что времена то ужасные, а сам ты тихий 
ангел, белый и пушистый… Дай нам Бог 
остаться христианами не только в радо-
сти, но и в печали, дай нам Бог остаться 
людьми, когда злоба, зависть и жадность 
одолевают нас. Он нам дал жизнь для 
того, чтобы мы стали лучше, несмотря ни 
на что. 

Не станем же зарывать этот дар, при-
умножим его, каждый по силам своим, 
чтобы на Страшном Суде, «припав к ми-
лосердным коленам», принести к ним 
таланты любви. 

 
Прот. Сергий Ганьковский  



продолжение на стр. 3... 

Я  хочу сопоставить два слова из 
Священного Писания, которые 

друг друга раскрывают и объясняют. В 
апостольском Послании мы читаем 
слова: «Не упивайтесь вином, потому 
что в нём блуд, но поучайтесь в псал-
мах и песнях духовных…». А в день 
Пятидесятницы, когда Святой Дух 
сошёл на апостолов и они вышли в 
трепете и восторге этого вдохновения, 
истинного вдохновения, исполненные 
именно Духом жизни, Духом сыновст-
ва, Духом любви, Духом радости. Лю-
ди, которые их видели и слышали, в 
недоумении говорили: «Не упились ли 
вином эти люди, что в них сейчас та-
кой восторг, такой подъём..?» 

И вот, в сопоставлении этих двух 
мест мы находим для себя путь духов-
ной жизни. Когда апостол Павел гово-
рит «не упивайтесь вином, потому что 
в нём есть блуд», он не только говорит 
о том, что человек упившись может 
поступить грязно и нехорошо, а о чём-
то более основном и важном, о том, 
что одно вдохновение, один восторг, 
одно опьянение может подменить дру-
гое. 

Мы призваны в этой жизни быть 
носителями Святого Духа. В нас долж-
на бы ликовать вечная жизнь, перели-
ваясь через край восторгом, любовью, 
творческим вдохновением, должна 
сиять жизнь Божия в нас. Но как часто 
мы ищем вдохновения, опьянения  в 
чём-то другом, - в вещественном вине, 
которое даёт человеку иллюзию, что 
ему хорошо, что он крепок, что он си-
лен, что море по колено, что горе ото-
шло, что он вошёл в мир, где ему всё 
доступно, где он – царь, где он вла-
стен. Ещё чаще мы опьяняемся всем 

тем, чем мы подменяем Бога и тем, на 
что мы опираемся, чтобы жить: потому 
что чем-то надо жить. Нельзя жить без 
вдохновения, потому люди и упивают-
ся всем доступным, стараясь что-то 
поставить вместо истинного вдохнове-
ния, которое не приходит. 

Это часто бывает в молитве, когда 
человек, становясь на молитву, не 
ищет с тоской и надеждой Господа 
своего, а ищет какое-то удовлетворе-
ние, успокоение своего сердца, какую-
то искру жизни. В связи с этим, мо-
лясь, мы проходим мимо Бога, потому 
что имя Его, присутствие Его, прибли-
жение Живого Бога мы стараемся 
только использовать, чтобы хоть на 
мгновение в нас дрогнуло что-то и нам 
показалось, что мы живы. 

Мне помнится письмо, которое я 
получил много лет назад от одной 
женщины. Она заболела в ранней мо-
лодости неизлечимой болезнью, а ко-
гда тело стало слабеть и плоть стано-
виться прозрачной, ей показалось, что 
Господь близок. Тяжесть тела, тяжесть 
ума уже не мешали вырваться к Госпо-
ду и казалось, что вот-вот прорвётся 
душа в эти дали. Но тело продолжало 
слабеть и пришёл момент, когда тело и 
душа оказались бессильны сделать это 
усилие, которое бросает человека впе-
рёд, даёт ему раскрыть крылья духа. И 
тогда она написала мне слово, которое, 
мне кажется, так глубоко, сильно и так 
непосредственно относится к тому, о 
чём сейчас идёт речь… «Молитесь, - 
писала она, - чтобы я никогда не по-
старалась себе в утешение поставить 
вместо Бога, Которого я не могу уже 
больше достичь, иллюзию о том, что 
Он тут…». Это ведь сводится к тому, 

чтобы сказать: Молите Бога, 
чтобы Он дал мне крепость остать-
ся в предельной оставленности, в 
последнем неизбытном нищенстве, но 
только не принять лжи себе в утеше-
ние, не взять землю, когда я ищу Не-
ба… 

Во всём этом я вижу мудрое, муже-
ственное и строгое слово, которое де-
лает понятным сегодняшнее апостоль-
ское слово. Не упивайтесь, не давайте 
себе опьянеть ничем, потому что это 
подмена. Опьянение опьянению рознь. 
Человек, который пьян вечностью, как 
апостолы в Пятидесятницу, может по-
казаться другим на мгновение, будто 
опившимся вином, но это не так. Вот к 
чему призывает нас апостол, вот о чём 
он нас предупреждает: берегитесь, 
будьте трезвы до предела, будьте трез-
вы до конца, потому что опьянеть зем-
лёй, когда ищешь Неба – это измена, 
это блуд. Нужно стоять на страже трез-
вения, чтобы не опьянеть от мира и 
земли так, чтобы стать нечутким к то-
му, что будет происходить здесь, там, 
где среди земли мы видим события 
земные в их небесном освещении. А 
ещё не упиваться тем, что мы будем 
видеть, слышать и переживать здесь, в 
храме. Это не дано, чтобы упились, а 
чтобы отрезвились. Чтобы мы опомни-
лись, чтобы реальность стала настоль-
ко острой, чтобы рассекла, как меч, по 
слову апостола, между душёй и духом, 
между телом и костьми, чтобы отпало 
всё мёртвое, что принадлежит царству 
тьмы и тления, а осталась только тре-
петно-трезвая душа перед своим спасе-
нием или погибелью. 

 
Митрополит Сурожский 

О дин из самых известных пред-
принимателей нашего времени 

когда-то ушёл из Церкви после того, 
как пастор не смог ответить на его во-
прос. Вопрос, который задал будущий 
создатель «Аррlе», во все времена за-
дают себе и другим миллионы думаю-
щих людей. 

У мира есть свои «жития святых». 
Это биографическая литература о тех 
людях, чью значимость одни активно 
пропагандируют, а другие молча при-

нимают как данность. Появление 
такой литературы неизбежно, по-
тому что человек живёт подражая. 

Он подражает в таких мелочах, как 
способ выпускания дыма при курении, 
и в таких серьёзных вещах, как поиск 
цели в жизни, выбор модели поведе-
ния, формирование мировоззрения. 
Здесь ему без «кумиров», о которых 
сказано «Не сотвори», обойтись труд-
но. 

Должен быть кто-то умный и авто-
ритетный (писатель, журналист, ува-
жаемый политик и т.д.), кто указал бы 
целому поколению на определённую 
личность, выбранную в качестве этало-
на, матрицы. 

Здесь всегда есть место конъюнкту-

ре, духу времени, прямому или опосре-
дованному заказу. Но само явление 
существует почти повсеместно, в лю-
бую эпоху. Имена и род занятий будут 
меняться. В одни времена в цене воен-
ные, в другие – представители самых 
мирных профессий. От исследователя 
морских глубин до футболиста, от ка-
бинетного учёного до уличной певички 
в разное время и разным аудиториям 
будут предложены для восхищения и 
подражания различные личности, яр-
кие и не очень. 
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Над любым из великих есть 
кто-то больший, а над всеми 

вообще есть Высочайший. Тема 
взаимоотношений незаурядной че-

ловеческой личности с Творцом всегда 
крайне важна и любопытна. Ну не мо-
жет сильный ум и независимая душа 
пройти мимо и удостоить молчанием 
Того, Кто воспеваем непрестанно от 
Ангелов. Это простенький человечек, 
трогательный в своей уникальности, 
может либо иметь тёплую и, как воздух, 
необходимую веру, либо не иметь её 
вовсе, но никому не докучать своим 
безверием. А великий человек потому и 
велик, что влияет примером на многих и 
мимо грандиозных идей о Боге, смерти 
и смысле жизни пройти молча не спосо-
бен. 

Собственно, у человека , условно 
названного «великим», есть лишь толь-
ко три пути – он говорит: «Бог есть. Он  
достоин любви и служения. Я перед 
Ним – прах» или «Всё что касается Бо-
га, превосходит мой разум. Я ничего не 
могу определённо сказать и не сужу 
никого за его религиозные убеждения». 
Ну и третий вариант: «Нет ничего. Всё 
выдумала Церковь. А если что-то и есть, 
то всё не так, как нам говорят». Остаёт-
ся добавить, что иногда три дороги пре-
вращаются в три сосны и человек нику-
да не идёт по однажды выбранному пу-
ти, а умудряется заблудиться и пробро-
дить всю жизнь в трёх означенных со-
снах. С современным человеком это 
случается всё чаще. 

Не так давно известный журналист 
Уолтер Айзексон написал биографию 
Стива Джобса, основателя громадней-
шей корпорации «Аррlе». Его книга – 
один из примеров своеобразного 
«современного жития», на которое со-
временник может равнять шаг, откуда 
ему предлагается черпать цитаты и при-
меры для обоснования своей собствен-
ной жизненной позиции. И вот что он в 
ней пишет: «Пол и Клара не были исто-
во верующими людьми, но хотели дать 
сыну религиозное образование и поэто-
му по воскресеньям брали его с собой в 
лютеранскую церковь. Но когда Стиву 
исполнилось тринадцать, он туда ходить 
перестал. Джобсы выписывали журнал 
«Life». На обложке июльского номера за 
1968год была фотография голодающих 
детей одной из стран Африки. Стив при-
нёс журнал в воскресную школу и спро-
сил пастора: 

 - Если я подниму палец, узнает ли 
Господь, какой именно из пальцев я 
хочу поднять, ещё до того, как я сделаю 
это? 

 Пастор ответил: 

 - Ну разумеется. Господу всё из-
вестно. 

Тогда Джобс показал снимок жур-
нала: 

 - Знает ли Господь, что эти дети 
голодают? 

 - Стив, я понимаю, что тебе трудно 
в это поверить, но Господь знает и об 
этом. 

Тогда Джобс заявил, что не хочет 
верить в такого Бога и никогда больше 
не бывал в церкви. Правда, многие годы 
он изучал и практиковал дзэн-буддизм. 

Давайте отметим для начала, что 
родители Стива «не были истово верую-
щими людьми, но хотели дать сыну ре-
лигиозное образование». Если люди 
сами верят так, «как мокрое горит», то 
передать веру они не в силах. Признавая 
за верой воспитательные и прочие дос-
тоинства, они хотят, чтобы этими блага-
ми воспользовались их дети. Но не имея 
самой веры и не любя её за единствен-
ное подлинное достоинство – богообще-
ние, такие родители обрекают себя и 
своих детей на череду лицемерных уп-
ражнений. Не стоит удивляться, что 
максималистски настроенные подрост-
ки со временем рвут с подобной 
«религиозностью» и считают её мора-
лью лицемеров. Проблема эта касается 
не только лютеранских общин в Амери-
ке, но вообще всех христианских об-
ществ и требует отдельного изучения. 
Слишком велик соблазн прививать кому
-то христианские ценности с той целью, 
чтобы воспитуемый стал образованным 
(культурным, порядочным) человеком, а 
самому при этом относиться к религии 
не более чем к священному пережитку. 

Джобс  перестал посещать службы 
в 13 лет. Возраст говорит сам за себя. В 
эти годы человека начинают тревожить 
нравственные вопросы: дружба и преда-
тельство, обилие страданий и слёз на 
земле, всеядность смерти и т.д. увязы-
вать повседневную печальную реаль-
ность и кровавые сводки ежедневных 
международных новостей с учением о 
благом Боге и взрослому нелегко. Здесь 
нужно суметь от сердца к сердцу ска-
зать встревоженному человеку, что Бог 
не только не закрыл глаза на боль мира, 
но и Сына Своего Единородного по-
слал, чтобы спасся Им мир. И пришед-
ший в страдающий мир Христос не от-
менил страданий, но Сам взял их на 
Себя, окунулся в их глубину. Погруже-
ние Христа в страдания названо даже 
«крещением», поскольку погрузился Он 
в них с головой. Блажен тот, кто, стоя на 
коленях у Распятия, не решает отвле-
чённых и теоритических вопросов, а со 
страхом удивляется Божественному 

милосердию. У Стива было 
иначе. 

Смышлёный мальчишка 
задал вопрос о сочетании всемогу-
щества любящего Бога и непрекра-
щающихся страданий людей. Не полу-
чив быстрого и меткого ответа, сильно 
жалея голодающих детей, Стив отказал-
ся от Бога, в Которого толком и пове-
рить не успел. Скорее всего, решение 
созрело раньше, а на уроке было лишь 
объявлено. Но в своём отречении он 
проявил недетскую последовательность 
и твёрдость. Прямо Павка Корчагин: 
осерчал на попа, насыпал ему махорки в 
квашню и на всю жизнь записался в 
атеисты. 

Люди думают, что думать легко. 
Оттого ни одной мысли за жизнь мно-
гие рискуют до конца не додумать. «Ну 
и ладно бы другие, но Джобс! – вос-
кликнем мы, - он то должен был вести 
себя поумнее!». А вот допустим Гос-
подь заговорил бы с ним. Не в громах и 
молниях, как с Моисеем, а запросто, 
чтобы не умереть тому со страха. Заго-
ворил бы и сказал: «Стив, включи моз-
ги. Ты неглупый парень. Представь, что 
мы с тобой накормим всех голодающих 
детей Африки. Ты думаешь, они станут 
счастливы, а Мне добавится доброты? 
Ты ошибаешься. Человек страдает от 
тысячи причин, не связанных с хлебом 
насущным. И самого хлеба человеку не 
хватает не оттого, что хлеба нет, а отто-
го, что в сердце у людей живут жад-
ность, жестокость, кровная месть, жела-
ние подавлять и властвовать, неуёмный 
разврат, безумная гордость. Отсюда – 
всё злое. Вот с этим давай бороться. Это 
есть и в тебе, и в других. В этой борьбе 
Я помогу тебе, а всё остальное прило-
жится». Заведи Господь со Стивом та-
кой разговор, вернее, придумав себе 
Стив эту беседу, в ней могло бы быть 
сказано и о том, что множество чёрных 
детей Америки и не голодают, но они 
также не имеют счастья, суррогат кото-
рого ищут в бандитской удали, бытовом 
разврате, странной музыке и дешёвых 
наркотиках. 

Великий русский писатель сказал о 
том, что «настоящие проблемы человека 
начинаются тогда, когда у него есть 
хлеб на каждый день». Достоевский 
вообще имел свойство продумывать 
проблематику добра и зла до таких глу-
бин, что любой серьёзно мыслящий 
человек после знакомства с его книгами 
уже не сможет объявлять первопричи-
ной зла что-то мелкое и временное. Ум-
ный человек вообще не должен 
упрощать проблему зла. 

продолжение на стр. 4  



Подходя к ней с разных 
сторон, он должен со време-

нем понять, что злая человече-
ская воля – самое разрушительное 

явление в жизни мира. Размышляя же 
о причинах злой испорченности этой 
воли, человеку придётся окунуться в 
священный мир религиозных преданий 
и откровений, обратившись к рассказу 
о грехопадении и необходимости Ис-
купления, к учению о будущих судь-
бах мира. И религиозный подход к 
жизни именно умён и глубок в отличие 
от полумер и поверхностных реакций, 
предлагаемых немолящимся умом. 

Кроме уже сказанного есть ещё 
одна очень важная идея. Люди должны 
наставлять людей, помогать им, защи-
щать их. Явно вмешиваться Богу или 

небожителям во всякое житейское де-
ло означало бы, что люди – не люди 
вовсе, а злые существа, умеющие толь-
ко портить жизнь себе и другим. Но 
человек человеку – маленький бог, или 
бог после Бога, когда он учит, лечит, 
кормит, защищает ближнего. У Нико-
лая Сербского среди множества заме-
ток и рассказов есть упоминание об 
одном художнике, который рисовал 
бедных людей. Матери с потухшими 
глазами и с тощими детьми на руках у 
него получались очень трогательно и 
правдоподобно. Он заработал немало 
денег, рисуя чужую бедность. Но одна-
жды художник воскликнул: «Стоп! 
Хватит рисовать! Пора помогать!» Он 
стал миссионером, на что получил спе-
циальное благословение и остаток 

жизни провёл в делах бла-
готворительности и пропове-
ди. Со временем он стал англи-
канским епископом. Фамилия его 
Туккер, а место многолетнего пла-
менного служения – Уганда, то есть 
всё та же Африка. 

Стив не был запрограммирован на 
ту судьбу, которую прожил. Кто знает, 
как бы сложилась его жизнь, если бы в 
один из дней он показал учителю вос-
кресной школы фото из журнала 
«Life» и спросил: «Можем ли мы, как 
христиане, чем-то помочь нашим бед-
ным сверстникам в далёкой стране?» 

 
прот. Андрей Ткачёв, 

«Церковная Православная газета», 
сентябрь 2012  

Каждый из нас знает, что существуют 
культурные различия между людьми – 
различия в обычаях, в обрядах, но фунда-
ментальные  нравственные ценности 
человечества едины для всех. Как же эти 
ценности сохранить? Нравственное чув-
ство и совесть могут быть деформирова-
ны пьянством, наркотиками, неправиль-
ными жизненными установками. Как же 
сохранить в чистоте эти нравственные 
силы?  Для этого очень важно воспиты-
вать свой ум. Образование есть образова-
ние ума, воли и чувства. На первом месте 
– ум, потому что сознание, если оно не-
правильно сформировано и воспитано, 
может разрушать нравственное чувство. 
Поэтому жизненно важно иметь подлин-
ное образование. Я имею в виду не толь-
ко образование, которое завершается 
получением диплома и обеспечивает 
доступ человека к той или иной профес-
сии, - я говорю о формировании челове-
ческого образа. А в основу этого образа 
положен образ Божий. Бог возжелал, 
чтобы мы, люди, несли в себе, в своей 
природе, Его образ, Его качества. Таков 
Его замысел. И если образование, кото-
рое получает человек, раскрывает этот 
Божественный образ, эти силы разума, 
воли и чувств, то человек становится 
очень сильным и способным отбирать 
информацию, критически оценивать всё, 
что происходит вокруг него. Тогда он 
сам формирует своё сознание, свою 
жизнь и идёт к своей мечте и реализует 
то, что называется человеческим счасть-
ем. 

Очень большую роль в формиро-
вании образа играет вера. Некото-
рые говорят, что можно быть чело-
веком добрым и нравственным и 

при этом не быть верующим. Это дейст-
вительно так: есть люди и добрые, и 
нравственные, но не религиозные. И от-
вет на вопрос, почему так происходит, - в 
том, что Бог в наше сердце, в нашу при-
роду заложил нравственный закон и если 
мы не повреждаем этой природы, то жи-
вём в соответствии с Его законом, даже 
если и не очень много знаем о Боге. Но 
не редко, и чаще всего, бывает так, что 
под влиянием внешних обстоятельств, 
под влиянием факторов, которые сбива-
ют «стрелку компаса», человек не спосо-
бен удержать, сохранить в порядке своё 
нравственное чувство и религия, вера в 
первую очередь, предназначена для того, 
чтобы помогать человеку его сохранять. 
Православная вера даёт нам возможность 
войти в живое соприкосновение с Богом 
и Он помогает человеку сохранять нрав-
ственное чувство. 

Замечательные слова звучат в ветхо-
заветном псалме: «Жертва Богу – дух 
сокрушенный». Значит, самая лучшая 
жертва Богу – не тельцы, не волы, не 
куры, не бараны, а состояние нашего 
духа. И через такую религиозную связь с 
Богом мы входим с Ним в соприкоснове-
ние и в ответ на это Бог даёт нам силу и 
разумение. Он воспитывает нас в страхе. 
Некоторые, может быть, сейчас помор-
щились: почему и причём здесь страх? 
Есть такое важное понятие – страх Бо-
жий. Это не эмоциональная категория, 
это не адреналин в крови, это не тот 
страх, который мы испытываем, когда 
инспектор ДПС останавливает водителя 
или когда экзаменатор обнаруживает 
шпаргалку в нашей руке. Страх Божий – 
это нравственная категория. Когда чело-
век вступает в контакт с Богом, тогда 

действия, направленные против Божиего 
закона, становятся для него невозможны-
ми. Человек понимает, что этими дейст-
виями он разрушает эту дорогую для 
него связь; понимает, что Бог от него 
отступит и предаст своей собственной 
свободе – живи, как хочешь, поступай, 
как хочешь, делай, как хочешь и, в конце 
концов, в самый тяжёлый момент  жизни 
без воли и помощи Божией мы вдруг 
проседаем и проваливаемся. Как важно, 
чтобы страх Божий – высочайшая духов-
ная, нравственная категория – присутст-
вовала в нашей жизни! Тогда мы много 
раз подумаем: а следует ли нам нарушать 
Божий нравственный закон и жить про-
тив совести? Следует ли нам предавать 
любовь и дружбу, следует ли нам искать 
человеческого счастья не в тех великих и 
светлых идеалах, которые чаще всего 
присутствуют в детском и молодёжном 
сознании? Следует ли нам подвергаться 
соблазну тех, кто хитроумно передвинул 
стрелку нашего жизненного компаса? 

А теперь о самом главном. Почему 
жизнь в соответствии с нравственным 
законом должна непременно приводить 
нас к счастью? Может быть, это очеред-
ная выдумка или исторический анахро-
низм? Вот сосед живёт напротив – дом 
трёхэтажный, машина дорогая – и подлец 
подлецом! А жена у него – ужас! Как 
говорят, пробу ставить негде, а какая 
благополучная и счастливая, а какая оде-
жда на ней красивая и я так хочу! Или 
другой пример, когда не просто созерца-
ние благополучия мерзавца, а реальное 
приглашение к жизни иным путём на-
чинает доминировать в нашем созна-
нии.  

Продолжение на стр. 5 
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Нередко случается, что под-
ходит к молодому человеку кто-

то во время перемены и просто так, 
запросто говорит: «Покурить травки 

не желаешь?», а через какое-то время: 
«Кольнуться не желаешь, кольнуться и 
забыться?» И ведь огромный соблазн – а 
почему нет, ведь мир иллюзий – такой 
прекрасный мир, он уводит от реальности, 
такой тяжёлой и скверной! И человек де-
лает в своей жизни непоправимый шаг. 

И ещё пример: человек живёт в браке 
или желает вступить в брак с любимым . 
И вдруг появляется некое искушение – 
знаете, как иногда желаешь  приобрести 
какую-то вещь в магазине, а денег с собой 
не оказалось; пошёл домой за деньгами, 
проходя мимо витрины другого магазина, 
а там – вещь не менее привлекательная: 
почему бы эту не купить? Вот так иногда 
мы поступаем со своими близкими. Когда, 
допустим, связываем себя величайшими 
по своему значению обязательствами и 
вдруг появляется другой человек, внешне 
не менее привлекательный, - почему бы не 
изменить курс, хотя бы на короткое вре-
мя? Как часто мы делаем это и разрушаем 
своё счастье и свою жизнь! 

Нужно помнить, и я думаю, с этой мыс-
лью нужно жить: мы не знаем почему, это 
непостижимо для нашего разума, но Бог 
пожелал, чтобы человек был счастлив 
только в нравственной системе ценностей. 
И как бы нас не учили, что нравствен-
ность относительна, как бы не разруша-
лись наши идеалы, как бы не помрачалась 
наша мечта от цинизма жизни, какие бы 
учителя и искусители ни говорили нам, 
что всё это не так, всё это чушь и староре-
жимность, - это есть вечная и неизменная 
истина: человек может быть счастливым, 
живя в той нравственной системе ценно-
стей, которая была создана Богом и вло-
жена в его природу. Другого для нас не 
дано. 

А как же внешние факторы, ведь для 
некоторых внешнее благополучие являет-
ся непременным условием счастья? Зар-
плата, машина, квартира – деньги, деньги, 
деньги… 

Да, материальный фактор имеет отно-
шение к полноте человеческой жизни и 
было бы большим искушением, соблаз-
ном и неправдой утверждать иное. Неко-
торые, к сожалению, очень негативно оце-
нивают роль материального фактора. Од-
нако не следует его так оценивать. Мате-
риальный фактор – важная составляющая 
человеческого благополучия. Но что про-
исходит, когда он становится основной 
составляющей? Стал человек хорошо 
жить, купил одно, другое, третье…
Обзавёлся машиной, домом, а потом ос-
мотрелся и оказалось, что коллеги живут 
лучше: и дом лучше, и машина лучше, а у 
руководителя – собственный самолёт, да 
ещё не один дом за границей! И вдруг тот 
самый дом, который был таким желан-
ным, первая машина, которая казалась 
пределом счастья, становятся не такими 
желанными…  Если нет внутреннего 
нравственного регулятора этого процесса, 
он бесконечен и потребление может быть 
бесконечным, в конечном итоге, пере-
стающим приносить удовлетворение. 

Я однажды спросил богатого человека, 
у которого есть всё, включая и машины, и 
самолёты, и яхты, и дома за границей: «А 
Вы бываете счастливы, довольны, когда 
что-то приобретаете?» Он так снисходи-
тельно улыбнулся и сказал: «Да, в тот 
момент, когда чек подписываю». Всё че-
ловек имеет, а радости от этого внешнего 
фактора уже не испытывает.  Приведу 
другой пример из жизни своей семьи. Мой 
дед, который на излёте лет своих стал свя-
щенником, был до этого мирянином, за-
щищал Православную Церковь в трудные 
20-30 годы, имел  большую семью: семь 
своих детей и приёмную дочь. Вот этот 
человек оказался в заключении. Время 
было тяжкое и заключение это, с неболь-
шими перерывами, продлилось почти 
тридцать лет. Множество тюрем, лагерей, 
ссылок, жизнь бомжа…С внешней точки 
зрения – абсолютно неудавшаяся жизнь. 
Умер мой дед в возрасте 91 года. Перед 
самой его смертью я встречался с ним и 
много времени мы провели в беседах. 
Многое из того, что он мне рассказал я 

храню в памяти всю жизнь. В 
частности, я спросил его: «Дедушка, 
а ты был счастлив?» Странный во-
прос человеку, который 30 лет просидел в 
тюрьме за веру, потому что боролся за 
единство Церкви против обновленческого 
раскола, а в страшные тридцатые годы 
защищал храмы от закрытия. Представьте 
себе – он не понял моего вопроса. Не по-
нял потому, что был действительно счаст-
ливым человеком, несмотря на все страда-
ния, лишения и скорби. Он меня научил 
тому, что есть человеческое счастье. 

Каким бы ни было видимое благополу-
чие безнравственного человека, он не мо-
жет быть счастливым по определению, но 
не по человеческому, а по определению 
Божию. Это особенно важно понимать, 
когда нечистоплотные люди с лёгкостью 
могут подставить магнитик под стрелку 
вашего компаса – так аккуратно, так дели-
катно, что даже не заметите. Старайтесь 
не допускать такой подмены курса, пото-
му что сразу разобраться в том, что про-
изошло, будет очень трудно. Пройдёт ка-
кое-то время и только тогда, может быть, 
уже на завершающем этапе жизни кто-то 
скажет: « А жизнь то не удалась!» Вот 
именно поэтому нужно хранить в сердце 
веру, потому что вера помогает сохранить 
нравственное начало. Не только в интел-
лектуальном плане – через вероучение 
передаётся реальная философия жизни, 
помогающая человеку корректировать 
свой жизненный курс разумом, но ещё и 
потому, что через веру даётся человеку 
сила Божия, которая помогает ему делать 
правильный выбор в жизни. 

Я хотел бы пожелать всем мудрости, 
силы духа, способности защищать своё 
сознание от тех влияний, которые могут 
изменить правильное течение жизни. И 
одновременно желаю вам осуществить 
мечту – каждому свою. Дай, Бог, чтобы 
эти мечты были светлыми и чистыми, 
чтобы они соответствовали тем высоким 
нравственным идеалам, которые только и 
способны дать человеку подлинное сча-
стье. 

Святейший патриарх Кирилл  

Православные люди любят молиться 
перед иконами. Ведь икона являет челове-
ку истину Божьего Небесного Царствия. С 
глубочайшей древности распространён 
такой иконографический сюжет: Иисус 
Христос держит в левой руке Евангелие
(записанное учение Спасителя), а правой – 
благословляет. Смысл очевиден. Кто Хри-
стово Евангелие принимает и верит ему, 

того Господь и благословляет. 
Входя в православный храм мы пони-

маем, что духовный центр храма – 
алтарь. Духовный центр алтаря 

– 
Святой Престол. На каждом православном 
Престоле лежит только одна единственная 
книга – Святое Евангелие Господа нашего 
Иисуса Христа. На каждом воскресном 
всенощном бдении после чтения Евангель-
ского отрывка, повествующего о Воскресе-
нии Богочеловека, все присутствующие на 
богослужении православные христиане 
целуют книгу – Святое Евангелие, как сло-
весную икону Христову, которая через 

слова, как живописная икона с помощью 
красок, открывает нам, Кто Такой и Какой 
Иисус Христос, Бог, явившийся во плоти. 
Таким образом Церковь указывает право-
славному христианину на необходимость 
для него знания и правильного понимания 
той Книги, где записаны слова Божье-
го Сына, обращённые к тем, кто хочет 
Истины и Бессмертия. 

продолжение на стр. 6... 
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ДОРОГИЕ ИМЕНИННИКИ!!! 
Сердечно поздравляем Вас с днем Вашего Рождения. 

Всей душой желаем Вам от Господа Бога здоровья, да укрепит Господь Бог 
Ваши духовные и телесные силы на многая лета!  

Довга Р.В., Никифоренко М.С., 
Выпинашко Л.М., Чередниченко Л.И. 

Современному человеку, 
не получившего православ-

ного воспитания и обучения 
вере в семье, в первую очередь, 

необходимо узнать  Слово Божие – 
Святое Евангелие. Чтобы правильно 
понять то, что даёт Христово учение, 
предварительно нужно правильно 
осмыслить, что потеряно человеком 
в грехопадении. Поэтому,  сначала 
нужно изучить первые три главы 
книги Бытия, где повествуется о тво-
рении мира, человека и его грехопа-
дении. 

Если нам удастся в результате 
изучения Слова Божия научиться 
понимать Его волю, то возникает 
вопрос: как и каким образом нау-
читься исполнять в своей жизни Хри-
стово Евангелие? Ведь Евангелие без 
Божией помощи неисполнимо. По-
этому необходимо знать и понимать: 
как и каким образом научиться полу-
чать Божию помощь, чтобы суметь 
совершать подвиг своей христиан-
ской жизни. Значит, необходимо ска-
зать о сошествии Святого Духа, рож-
дении Церкви и о средствах благо-
датной Божией помощи человеку. 
Ведь Христос принёс людям не одни 
моральные нормы, а открыл путь 
новой жизни в Церкви Христовой на 
земле – семье Христовой, живом Бо-
госпасаемом организме. 

Чтобы победить грех и смерть и 
наследовать вечную жизнь Небесно-
го Царства Христова, в истинной 
Православной Христианской Церкви 
человек, поверивший своему Спаси-
телю, должен благодатно обновить-
ся, духовно возрасти и построить 
свои крепкие и сердечные отношения 
с Божиим Сыном.  

 
прт. Борис Балашов  

Забудь же имя «Смерть», восславь же имя «Жизнь», 
От сладости греха навеки откажись. 
Больничное окно – открой его, открой! – 
Небесный океан безбрежный пред тобой. 
 
Превозмоги же боль! Ты видишь этот свет? 
Победа над собой труднее всех побед. 
Ты должен победить – есть силы у тебя. 
Нельзя всё время жить, печалясь и скорбя. 
 
Как дивен этот мир, смотри, тебя он ждёт. 
Господь с тобой всегда, пора невзгод пройдёт. 
Болезни – от грехов, нечистоты души. 
Запомни! В мир иди… Ступай и не греши.  

Монолог – 
себе в утешение 

Остался без здоровья, без друзей, 
Без денег… Только вера?.. Но, увы, 
Не знал я твёрдой веры никогда. 
И что же дальше? Этот трагифарс 
Ужели продолжать имеет смысл? 
Но всё-таки подспудно, где-то там, 
Ещё надежды тлеет уголёк: 
Быть может, всё ещё вернётся вновь? 
А это – лишь проверка. Так сказать, 
На прочность испытание твоё. 
Читал, поди, «Как закалялась сталь»? 
Коль не читал, уж точно видел фильм. 
Нас при Союзе пичкали с лихвой 
Подобной чушью. Развивали в нас, 
Как им казалось, спектр высоких чувств: 
Упрямство, силу воли, фанатизм 
И веру, но не в Бога, а в себя. 
О Господи! Помилуй и прости… 
Теперь что делать?! Веру стал терять! 
Вернее, те крупицы, что имел. 
Но я ведь не Корчагин! Что сказать? 
Да нечего… Известно с детства всем: 
Упорствовать, упрямиться – грешно. 
Без веры сила воли – лишь порок. 
И не с «Корчагиных» нам брать пример. 
Иόв Многострадальный – вот кому 
Мне следовало б, право, подражать. 
Не закалять своим упрямством сталь, 
А Господу отдаться всей душой 
И уповать смиренно на Него. 
Ведь Он всему начало и конец. 
Венец Его творенья – человек. 
Но человек без Господа – ничто. 
Когда б мы на секунду хоть могли 
Представить всё величие Творца, 
Какой бы ужас нас тогда объял. 
О человек, внимай и трепещи!.. 
И просто веруй. Веруй и молись! 
Смиренно и без ропота взывай. 
Проси – и дастся! Ищешь – и найдёшь! 
И огоньком затеплится любовь. 
«Всё движимо любовью» – так сказал 
В стихах однажды Осип Мандельштам. 
И вряд ли лучше скажешь, чем поэт.    

Автор этих прекрасных 
стихотворений 

А. Линник 

Глядя на голубей, 
клюющих спорыш 

 

Голуби, спеша, клюют спорыш, 
Хоть ещё июль, жара под сорок. 
Знают: от зимы не улетишь, 
Да и время мчится очень скоро. 
 

Витамины запасают впрок, 
Пережить чтоб яростную зиму. 
Ясно понимают: близок срок 
Той поры, что ими нелюбима. 
 

Очень жаль, что мудрость голубей 
Людям редко свойственна бывает. 
О посмертной участи своей 
Не заботясь, люди коротают 
 

Век земной. И не стремятся впрок 
Добрые дела, как витамины, 
Запасать. А срок не так далёк, 
Никому не избежать кончины. 
 

Смерть придёт, как лютая зима. 
С чем на суд мы пред Творцом предстанем? 
…Видя голубей, я понимал: 
Жизнь моя идёт в самообмане. 
 

Где смиренье, добрые дела?.. 
Далеко ж гордыня завела!  


